
УДК 340.114.5:316.472 

 

Правовое сознание 

в системе социального контроля 
 

Янч В.В. 

Учреждение образования «Витебский государственный университет имени П.М. Машерова» 

 

Построение правового государства в любом обществе невозможно без трансформации 

сознания людей, целью которой является интегрирование индивидов и социальных групп вокруг 

системы ценностей, поддерживаемых государством, его институтами и обществом в целом.  

Цель  статьи  –  выявление  регулятивного  потенциала  правового  сознания  как  

инструмента  и  объекта   социального контроля. 

Материал  и  методы. Материалом  исследования  послужили  научные  концепции  

социального  контроля, представленные в отечественной и зарубежной правовой мысли. 

Изучение места и роли правового сознания   в  системе  социального  контроля  потребовало  

использования  методологии  сравнительного  правоведения. Анализ факторов, обусловливающих 

концептуальные различия в толковании социального контроля, основан на применении 

логического и исторического методов научного познания. 

Результаты и их обсуждение. Автор показывает, что социальный контроль не следует 

отождествлять лишь только с социальным принуждением. Можно говорить о наличии в 

системе социального контроля мягких и жестких сторон. В английской терминологии их можно 

выразить через понятия soft control и strict control. Социальный контроль помимо 

принудительного аспекта содержит в себе и созидательный потенциал, создавая условия для 

саморазвития личности, целенаправленного всестороннего совершенствования социальной 

системы. 

Заключение. Правовое сознание в системе социального регулирования выступает и как 

инструмент, и как объект социального контроля. Как инструмент правовое сознание влияет на 

индивидов и социальные группы, реализуя сформированные правовые поведенческие установки. 

Как объект правовое сознание подвергается воздействию со стороны государственной правовой 

политики с целью достижения социально значимых результатов. 
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The legal state in any society is impossible without the transformation of the consciousness of people 

which aims at integration of individuals and social groups around the system of values which are 

supported by the state, its institutions and the society on the whole.  

The purpose of the article is to identify the regulatory potential of legal consciousness as an 

instrument and an object of social control. 

Material and methods. The research material was the scientific publications of domestic and foreign 

authors devoted to the study of the phenomena of legal consciousness and social control. The study of the 

place and the role of legal consciousness in the system of social control required the use of the 

methodology of comparative science of law. The analysis of factors which condition conceptual 

differences in the interpretation of social control is based on the application of the logical and historical 

methods of scientific cognition.  

Finding and their discussion. The author shows that social control should not be identified only with 

social coercion. We can talk about the presence in the system of social control of soft and hard sides. In 

English terminology, they can be expressed in terms of soft control and strict control. In addition to the 

coercive aspect, social control also contains a creative potential, creating conditions for the self-

development of the  individual, purposeful and comprehensive improvement of the social system. 



Conclusion. Legal consciousness in the system of social regulation is both an instrument and an 

object of social control. As a tool, legal consciousness affects individuals and social groups, 

implementing formed legal behavioral attitudes. As an object, legal consciousness is exposed to influence 

from the state legal policy in order to achieve socially significant results. 
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